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在日本國內一片反對聲下，安倍政府昨日強行推動
以解禁集體自衛權為核心內容的新安保法，在國會眾
議院和平安全法制特別委員會獲得通過；外界預料在
參議院最後通過的可能性也很大。這部新安保法擺脫
和平憲法約束，允許日本在沒有直接受到攻擊的情況
下對他國行使軍事武力，從根本上改變了日本戰後一
貫堅持的「專守防衛」的基本方針，故被稱為「戰爭
立法」。強推「戰爭立法」，暴露安倍政府及日本部
分政客復辟軍國主義、改變戰後國際安全秩序的險惡
野心，對亞太乃至國際和平構成挑戰，勢必受到全世
界愛好和平力量的一致譴責。

一直以來，不論是日本在野黨還是日本民眾，均對
新安保法案持反對意見，民調顯示反對安保法的民意
高達56%，突破半數。被一致認為是「戰爭立法」的
新安保法，不僅違背了日本憲法關於「放棄集體自衛
權，只行使個別自衛權」的和平主義基本原則，允許
日本自衛隊可隨時隨地參與協防盟友的聯合軍事行
動；同時還放棄了日本戰後一貫奉行的「專守防衛」
理念，表明日本今後可在本國安全未受影響的情況下
行使軍事武力，並且可以主動攻擊別國。換言之，新
安保法案將使日本今後可能發動的戰爭合法化，這不
僅將日本國民捲入對戰爭的恐慌，更對亞太地區乃至
世界格局增添巨大的不穩定因素。

今年是中國人民抗日戰爭勝利70周年，也是日本戰
敗投降70周年，日本本應從慘敗的慘痛歷史中真正吸取

教訓，繼續執行和平憲法。但安倍政府不顧國際國內的
強烈反對，竟然在這個特殊的年份強推「戰爭立法」，
昨日更在眾議院和平安全法制特別委員會上採取罕見的
「強行表決」手法，誓要令安保法通過。這種行徑，暴
露了他急於掙脫和平憲法體制「枷鎖」，妄圖復辟軍國
主義，改變戰後亞太地區和平秩序的險惡野心，全世界
愛好和平的力量對此保持高度警惕，並表示強烈反對。

自安倍上台以來，日本復辟軍國主義的步伐不斷加
快，日本對世界和平的潛在威脅也日益增加。對此，
美國作為日本的幕後老闆，實在難辭其咎。為遏制中
國崛起，美國推行「重返亞太」策略，將日本作為在
亞太地區牽制中國的馬前卒。日本右翼勢力藉此機
會，以強化美日同盟為幌子，在美國的默許下，重新
走上了軍國主義舊路。必須指出的是，安倍最終謀求
的是顛覆二戰後的既定國際秩序，將曾經的戰敗國日
本變為在軍事和政治上有自主性的軍事大國。美國默
許和慫恿日本一步步走向軍國主義，是將自己和世界
置於「養虎為患」的危險境地。

全世界愛好和平的國家和人民，特別是在日本發動
的侵略戰爭中深受其害的亞太地區國家和人民，必須
對日本復辟軍國主義的圖謀和行徑予以強烈譴責，並
以實際行動維護來之不易的和平穩定局勢。在國際社
會隆重紀念反法西斯戰爭勝利70周年的今天，在全世
界愛好和平力量的共同努力下，安倍欲讓軍國主義借
屍還魂的圖謀注定是徒勞的。 （相關新聞刊A24版）

強烈譴責安倍政府強推「戰爭立法」
隨着兩地經濟民生活動的融合不斷加

深，許多與民生息息相關的新問題也不斷
湧現。昨天消費者委員會公佈，去年接獲
有關內地集運及速遞服務投訴 143 宗，比
上年上升逾 52%；今年上半年亦接獲 58
宗，較去年同期增加 26%。消委會又發
現，本港市面上9 間有提供內地集運服務
的公司，在運送、存倉、派送收費及賠償
政策方面差異頗大，消費者稍有不慎甚至
理解偏差，都可能付出不必要代價。不
過，由於不少提供集運服務的公司主要在
內地，香港難以監管；在本地提供內地集
運服務的公司，業務終點又不在香港，監
管上亦有相當難度。因此，建議特區政府
要適應情況變化，在監管上與時俱進，主
動與內地有關部門溝通，共同採取有效措
施，包括完善監管法例，確保提供兩地集
運速遞公司的服務質素。

近年來，內地網購業務發展很快，吸引
了不少港人光顧，加上一些港人通過集運
向內地快遞貨物，集運快遞業務量大幅增
加。本來是為省時慳錢，但由於服務提供
者存在較大差異，服務質素也參差不齊，
部分消費者因額外運費或未能按時遞送貨
件等問題，而換來「一肚氣」。消委會收

到的投訴中，分別有27宗涉及送貨延誤、
23宗服務質素欠佳；巡查中，發現市面上
9間有提供內地集運服務公司，在計算「實
際重量」及「體積重量」上，會選擇兩者中
金額較高者收費，曾有消費者因此付出高原
價5倍運費；至於貨物在運送過程中出現損
壞，或者未能按時遞送貨件，不同公司的賠
償標準差異很大，有公司甚至對延誤運送
不作賠償，顯示消費者保障嚴重不足。

隨着兩地關係不斷深入發展，港人與內
地的各種各樣聯繫越來越多、越來越頻
繁，相關的新事物、新服務、新模式層出
不窮，由此衍生出一些新問題也在所難
免。關鍵是政府和有關方面如何敏銳地發
現問題，迅速作出有效應對，保障兩地交
往健康發展，保障港人的合法權益和合理
期望。港人在集運快遞服務中遇到的權益
保障不足的問題，只是其兩地交往新問題
中一個很小的方面。不過，民生無小事，
事事需關心。特區政府有關部門有必要及
時與內地進行溝通，研究如何共同加強對
這些集運公司的監管，制定較為公平、透
明的服務標準及收費準則，提升服務質
量，確保港人的正當消費權益。

（相關新聞刊A14版）

監管與時俱進 確保集運質素
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10邨驗水「鉛」安民心
涉2.4萬戶 喜泉10樣辦達標

5水喉匠曾遭暫時「釘牌」
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香港文匯報訊（記者 陳廣盛）鑑於啟晴邨之
外，當局再於葵聯邨二期發現食水樣本含鉛量超
標，民建聯立法會議員李慧琼、譚耀宗、葉國謙、
陳鑑林、陳恒鑌、蔣麗芸、何俊賢和陳克勤，聯同
興芳區社區主任梁嘉銘及各區代表昨日約見運輸及
房屋局副局長邱誠武，以了解事件最新發展，表達
居民的關注和訴求，並要求政府為全港屋邨驗水。
民建聯議員於會面時要求當局能特事特辦，安定

民心，挽回公屋居民對安全用水的信心，並盡快為
受影響居民的日常用水作出妥善安排。
民建聯又要求當局應即時為葵聯邨一期兩座樓宇

檢驗食水，令居民安心；衛生署於受影響屋邨內設
立服務站，為居民進行驗血登記，及提供健康資
訊；參照啟晴邨的紓解方案，盡快在葵聯邨二期兩
座樓宇，安排每層供水；按樓宇的落成年份，制定
全港公屋檢驗食水的計劃，以恢復居民的信心。
陳恒鑌在會面後引述邱誠武指，就葵聯二邨安裝

臨時分層供水的問題，局方正與承建商商討具體的

可行方案，並承諾會盡快公佈細節，而民建聯的其
他訴求則會呈交政務司司長考慮。
另外，蔣麗芸表示於上周五在啟晴邨樂晴樓和賞

晴樓抽取了3個水樣本化驗，其中賞晴樓1個單位含
鉛量超出世衛標準，因此民建聯昨日再到有關單位抽
取水辦化驗；而民建聯早前在葵涌葵聯邨一期及二期
抽取的100個水辦化驗，陳恒鑌預計今天會有結果。

民記促全港屋邨驗水

身兼房委會主席的運輸及房屋局局長張炳良，昨日在
記者會上宣佈，將為2013年開始落成的所有房委

會公共屋邨進行食水抽樣化驗，以測試鉛的含量。有關
屋邨或樓宇包括深水埗榮昌邨、沙田豐和邨、九龍城德
朗邨、將軍澳怡明邨、上水祥龍圍邨和洪水橋洪福邨
一、二期及三期，以及沙田美田邨美田樓、葵涌石籬
(二) 邨石歡樓和黃大仙美東邨美德樓，共涉及22,626個
單位。

張炳良：涵啟晴同期屋邨
張炳良表示，有關屋邨的樓齡跟啟晴邨大致相若，故
以此年份劃線，強調絕非有跡象顯示有關屋邨的食水含
鉛量有超標，只是讓相關住戶安心，釋除他們任何疑
慮。同時，有鑑於葵聯邨二期被驗出食水含鉛量超標，
政府會額外抽驗葵聯邨一期的食水。連同葵聯邨一期的
約1,500個單位，政府將會抽驗合共10個屋邨，涉及
24,000個單位。
房屋署署長應耀康表示，已與水務署人員展開籌備工
作，水務署會準備專業抽辦人員，房屋署亦要準備相關
屋邨的圖則，以決定如何有系統地進行抽驗，期望可盡
快完成。

人手吃緊 難驗全港公屋
張炳良又指，了解社會上有意見認為應在全港公屋全面
抽驗食水，但他坦言：「整個房屋署的人手也很吃緊，很
多同事做到三更半夜，身體亦有問題。」他指，資源始終
有限，需穩妥運用，故現時會集中抽驗。至於10個屋邨
的水辦抽驗後，會否抽驗其他屋邨，他指會再作考慮。

另外，政府前日公佈水泉澳邨的食水化驗結果，當中
喜泉樓一個空置單位被驗出含鉛量超標。當局昨日再在
有關單位，及同層和上下層單位抽驗10個樣本，全部樣
本含鉛量均沒有超標。對於兩天的檢驗結果有出入，水
務署署長林天星懷疑前日超標的水樣本是受到環境因素
影響，令化驗的結果出現偏差。
水務署總水務化驗師陳健民補充，是考慮到其他單位

樣本並無超標，加上有可能正進行裝修工程，相信是在
採樣時受到環境污染。因為空氣中的塵埃和微粒都帶有
鉛，一旦進入水辦，就會影響測試結果。「現時含鉛量
測試是達一億分之一的水平，相當於40個標準泳池當中
的一滴水，故任何污染都會對水辦造成嚴重偏差。」

抽驗水辦 須經嚴謹程序
對於近期不同政黨和團體自行在各屋邨收集水辦作化

驗，陳健民表示，抽取樣辦作微量分析，有一個嚴謹和
科學的程序，抽取樣辦的人員也需經過專業訓練，「首
先，使用的瓶需要為以聚乙烯製造的硬膠樽，樽也需經
過酸性洗乾淨，才可作使用；抽樣亦要小心，要將喉管
沖洗5分鐘，程序亦要符合國際標準；取辦時亦要小心
將水放進樽內，避免漏瀉和受環境污染，並弄緊樽蓋
後，要保存於4度的冰箱，盡快送往化驗室。」
而房屋署署長應耀康繼前晚發聲明表示抱歉，昨日再有

記者問及有關事件。應耀康回應時指，昨晚於記者會後，
認為自己在會上的回應不太好，經反省後認為要發聲明表
示歉意。他又在會上指，對過去2日在啟晴邨預製組件問
題上，向公眾發放資料不一致所產生誤會，表示「對唔
住」。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）連日來啟晴邨和葵聯邨二期被驗出食水含鉛，港府昨日宣

佈，為2013年或以後落成的9個公共屋邨，及葵聯邨（一期）抽驗食水樣本。運輸及房屋局

局長張炳良表示，此舉是希望居民安心，強調不代表這些屋邨的食水有含鉛的風險。另外，政

府昨日亦再在沙田水泉澳邨喜泉樓抽驗10個水辦，顯示食水符合世衛標準，懷疑早前樣辦受

污染導致超標。

香港文匯報訊（記者 文森、羅繼盛）今次公屋食水
含鉛超標事件中，兩個由同一名持牌水喉匠參與工程的
屋邨「中招」，引起社會關注當局對水喉匠的規管。水
務署表示，過去3年有5名持牌水喉匠遭署方檢控和處
分，包括暫時吊銷牌照1個月至4個月。至於涉事的啟晴
邨早前獲水務署頒發「優質食水」證書，署方指該計劃
主要針對食水系統的衛生和清潔，未來會檢視需否提
升，包括增加鉛等重金屬測試作為計劃的參數。

法例禁鉛 焊料由「何標記」採購
英國特許水務學會香港分會前主席簡國樑昨日在一個
電台節目上，引述林德深表示，發現含鉛的燒焊物料是

由水喉承判商「何標記」採購部統一採購。
簡國樑指，法例和工程合約均訂明，食水管焊接物料

不得含鉛，承包商有法律責任，但林德深作為工程唯一
獲授權的水喉匠，法律上亦需要監管物料。他又認同啟
晴邨食水含鉛，確有可能與焊接物含鉛有關。
水務署署長林天星表示，周一與持牌水喉匠林德深會

面時，有談及啟晴邨承辦水務工程項目。但因署方已開
展調查，不方便進一步透露內容。
林天星稱，署方現階段正跟進林德深在啟晴邨項目，

有否違反水務制定的規格，若果屬實，會諮詢律政司意
見，以作進一步行動，並會考慮有否需要在紀律上作跟
進。

604邨民預約 啟晴後日驗血
香港文匯報訊（記者 陳廣盛、文森）公共屋邨食水

含鉛量超標風波掀起受影響居民的恐慌，紛紛致電衛生
署熱線查詢。衛生防護中心表示，截至昨午5時，衛生
署已接獲1,081宗查詢，當中有514名啟晴邨及90名葵
聯邨居民已預約驗血。當局會安排啟晴邨居民在7月18
日（後日）下午、7月19日、7月25日下午或7月26日
前往聯合醫院進行檢驗；而葵聯邨居民則會被安排於7
月25日（下周六）下午或7月26日到瑪嘉烈醫院接受抽
血。

設施有限須按優次 盼諒解
現時可以預約驗血的只包括6歲以下小童、孕婦及正

在哺乳的母親，不少居民都不滿當局的做法，認為應為
全部人驗血。食物及衛生局局長高永文昨早在電台節目
上解釋，由於現時鉛含量造成急性中毒機會較低，當局
主要擔心居民長期積聚鉛在身體，可能會對健康造成影
響，尤其是6歲以下的小朋友；而且本港驗血設施有

限，故要根據優次進行驗血，盼市民能夠諒解。
被問到能否派員到公屋替居民即場驗血，高永文指驗

血有容量上的限制，相關程序複雜及嚴謹，派人到場需
考慮如何確保血液標籤無誤，同時要安排人手解答居民
的查詢。
他又說，首批居民驗血報告，最快下周中會有結果，

至於居於被驗出水辦含鉛超標住所的居民，其驗血報告
最快本周末會有結果，若血液樣本驗出含鉛，當局會安
排為有關市民作進一步臨床評估。
另外，衛生署衛生防護中心監測及流行病學處主任程

卓端日前在記者會上解釋，若「拉勻」一生人計算，只
要飲用的水含鉛量平均低於指引值，就不會明顯威脅健
康，惹起不少受影響的居民不滿，認為她言論涼薄。
程卓端昨在記者會上沒正面回應有關言論是否涼薄，

僅稱「拉勻」這個概念比較難明白，她又強調，啟晴邨
和葵聯邨的含鉛超標屬輕微，不認為會引起急性中毒，
只要不是長期飲用，就不用太過擔心。

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）公共屋邨食水
含鉛量超標風波爆發至今已逾一周，但仍未找
到源頭，港府早前宣佈成立跨部門專責小組調
查事件。發展局局長陳茂波昨日在記者會上表
示，專責小組經已成立，將在本星期內展開調
查事件成因及提出建議，防止日後再次發生同
類事故；小組亦會跟進在啟晴邨出現的退伍軍
人症桿菌的個案。
跨部門專責小組由水務署副署長擔任主席，

小組成員的政府部門代表包括水務署總水務化
驗師陳健民、房屋署總建築師黃夢雲、政府化
驗所總化驗師李偉安、衛生署首席醫生吳國
保、機電工程署助理署長賴漢忠，及屋宇署助
理署長灌志明。除了政府官員外，小組成員還
包括3位政府以外的專家和學者：水資源及供
水水質事務諮詢委員會主席陳漢輝、中文大學
化學系教授成公明和資深物料及銹蝕研究專家
Dr Greene。
陳茂波表示，水務署已經與房屋署聯絡，準

備在啟晴邨的供水鏈中拆除水管，包括焊接駁
位等部分、水龍頭及各配件以進行檢測，提供
資料給專責小組進行研究。
陳漢輝說，小組本周五召開會議，預料用3

個月調查啟晴邨食水含鉛起因，包括審視邨內
水管和焊料成分，及水辦抽驗結果。他個人認
為是水管焊接物含鉛，引致事件的可能性較
大，預料小組亦會探討是否和水管物料及使用
預製組件有關。

房委擬設專組 監管屋邨施工
另外，運輸及房屋局局長張炳良亦表示自己

作為房委會主席，會在今日房委會投標小組委
員會會議上舉行的內部簡報會，提出由房委會
正式成立一個專責小組，檢視現時房屋署、房
委會在屋邨工程方面，無論是物料或施工，包
括預製組件、在品質檢驗和工程不同階段的監
管情況。不過，他強調專責小組的成立是需要
房委會的一個既定程序。

■ 陳 茂 波
(中)表示，
專責小組會
提出建議，
防範同類事
故。
羅繼盛攝

■民建聯立法會議員約見邱誠武，表達居民的關注
和訴求。 黃偉邦攝

將抽驗屋邨及受影響戶數
屋 邨

1.榮昌邨
2.美田邨美田樓
3.石籬 (二) 邨石歡樓
4.豐和邨
5.德朗邨
6.美東邨美德樓
7.怡明邨
8.祥龍圍邨
9.洪福邨一、二期；洪福邨三期
10.葵聯邨一期
資料來源：房委會

落成年份
2013年
2013年
2013年
2013年
2014年
2014年
2014年
2015年
2015年
2011年

製表：記者 陳廣盛

受影響戶數
1,488伙
1,216伙
839伙

1,607伙
8,164伙
990伙

2,059伙
1,358伙

2,097伙；2,808伙
1,470伙

承建商
保華建業
新昌
協興
新昌
有利建築
安保工程
興勝建築
有利建築
新昌；有利建築
瑞安建業


